

Maria Ester BORZANI, 1

30.11.88

1

BORZANI: Ramondetti ya lo va a atender. Sabía que Usted vendría pero está atendiendo a una persona. Hoy hace mucho calor.

MARTIN: Sí, pero aquí en Villa Bosch está más fresco. ¿Usted es de par aquí?

B: No, yo soy de la Capital. Pero estoy acostumbrada a los calores, porque he vivido nueve años en Goya.

M: En Goya? ¿Nueve años?

B: Sí. Estuve trabajando con Monseñor Devoto.

M: Ah, no sabía. ¿Cómo es su nombre?

B: María Esther. Yo quería ser religiosa, pero no pude serlo por razones de salud. Entonces Mons Devoto me sugirió que trabajara como "Con-sagrada", y así, estuve en Buenos Aires, después en Goya. Allí trabajé junto con Ramondetti.

M: Entonces Usted puede ser un testigo importante para el trabajo que estoy haciendo. ¿Sabe que yo vengo a hablar con Ramondetti por una investigación sobre los STM/?

B: Sí, algo sé. Pero poco puedo decir, mejor que las cosas se las diga Ramondetti, él conoce perfectamente todo eso.

M: Usted habrá conocido de cerca la situación de Goya.

B: Y también la del Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo. Yo los conocía a los principales, porque fui encargada de tipear la revista "Enlace".

M: Ah, este es un dato muy interesante. Debe tener muchos recuerdos sobre "Enlace".

B: Sí. La revistita se sacaba al principio en Buenos Aires. Después pasa a Goya, porque el director era Ramondetti. Allí yo tipeaba los artículos, y luego los distribuíamos por correo. Yo sufria mucho por este trabajo, hacia el final ya me daba asco, por las cosas que tenía que tipear.

M: ¿Qué quiere decir,? ¿Por qué le daba asco?

B: Por la profunda diferencia que había entre lo que pensábamos en Goya y lo que venía desde Buenos Aires. Pero Ramondetti era muy respetuoso, y hacía publicar todo tal cual.

M: Entonces también había una pequeña diferencia de criterio entre Usted y Ramondetti?

B: El era el director de la revista. Pero a mí me costaba mucho tipear cosas con las que no estaba de acuerdo. Una vez tuve una discusión con uno de ellos por las cosas que ponían.

M: ¿Con quién discutió?

B: Con Vernazza. A mí me parecía infernal lo que había mandado. Se trataba de mezclar el peronismo con todo. Y eso era puro engaño. Yo ~~no~~ no podía aceptar la obsecuencia de los curas con el Señor Perón. También me acuerdo de Bresci, de Mugica. Muy respetable lo que ellos hacían. Pero yo no podía entender por qué había que es-

tar encandilados con el peronismo.

M: Eran diversas maneras de pensar dentro del Movimiento.

B: Ramondetti no era peronista. Tampoco Tiscornia. ¿Lo conoce a Tiscornia?

M: No personalmente.

B: Tiene que hablar con Tiscornia. Es un valor. Está en Corrientes. Es medio extremista, pero en el buen sentido. El sabe mucho y le puede contar cómo actuó la Iglesia entonces. El se tuvo que casar, pero no fue por problemas afectivos. Al fin tuvo que casarse, porque la Iglesia le dio con un caño.

M: Espero hablar con él. Lo tengo anotado como uno de los más destacados.

B: En Córdoba había otro que tampoco era peronista y que valía muchísimo, no recuerdo ahora ~~ú~~omo se llama....

M: Se refiere quizás a Nasser?

B: Sí, Nasser. El también colaboró. Pero el menos peronista de todos era Lanzón. Era también el más discutido por los de Buenos Aires. Otro que Usted tendría que ver es a Mussin, en Santa Fe. Mario Ramondetti lo respeta mucho porque es muy objetivo.

M: Como veo, Usted no es indiferente a los temas del Movimiento, y tiene opiniones muy definidas al respecto.

B: Sí. Yo siempre las he tenido. Y he colaborado en lo posible porque veía que estas ideas se abrían camino, aunque no todos las comprendieran. El más capaz de todos, para mí, fue Brasca. Yo puedo unirme a él en la forma en que entendía el Evangelio. Devoto también era muy capaz. ~~que jugaba en el teatro~~ Pero tuve algunas diferencias con él. Algunas discusiones.

M: ¿Por temas que estamos tocando ahora?

B: Sí. A mí me revienta cuando oigo eso de la "opción preferencial por los pobres"?

M: ¿No le gusta?

B: No porque eso sirve para reforzar las estructuras de la opresión. Se debe trabajar con un compromiso real por el cambio.

M: Comprendo su idea. Usted piensa que en el MSTM no se hacía siempre esto.

B: No. La estructura de la Iglesia no es el Evangelio. Tampoco tiene sentido combatir simplemente contra la Iglesia. Muchos curas del TM han sido digeridos nuevamente por la Iglesia. Por ejemplo Riciardelli, volvió a la mística. Ahora organiza procesiones, y vuelve a lo de antes.

M: Usted conoció a Riciardelli cuando trabajaba con Ramondetti antes del 68?

B: Sí, Ellos se reunían en un equipo del que surge el Movimiento...

M: Usted me dijo que se llamaba María Ester? ¿No será María Ester Borzani, que nombra Sacheri en su libro "La Iglesia Clandestina" cuando habla de Ramondetti?

B: Sí, la misma. (/ Llega Ramondetti/)

M: Bien, entonces ha sido muy útil esta conversación. Ha sido también un placer irla conociendo de ~~ap~~oco durante la conversación. Espero que podamos tener otra.